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10 月 21 日袁民法典婚姻家庭编草案提
请十三届全国人大常委会三次审议遥 草案
三审稿对法定婚龄暂不做修改袁 维持现行
婚姻法规定的结婚年龄院 男不得早于二十
二周岁袁女不得早于二十周岁遥

法定婚龄能否降到 18 岁钥 这个问题已
经争论了很多年袁 不少学者和网友支持法
定婚龄下调袁主要理由是袁相比很多国家袁
我国法定婚龄偏高曰 有利于落实 野全面二
孩冶 政策改善我国人口结构曰 可减少未婚
同居尧未婚生育带来的各种矛盾纠纷等遥

同时也有不少人反对降低法定婚龄袁
理由是降低法定婚龄并不能解决晚婚晚育
等问题遥 有人进而认为袁 降低法定婚龄会

鼓励非理性早婚遥 一家媒体在微博发起的
该话题投票调查结果显示院在 66.2 万参与
者中 袁14.2 万人赞同将法定婚龄调至 18
岁袁42.9 万人表示不赞同袁暂不表态的有 9
万人遥

也就是说袁 超六成网友反对降低法定
婚龄遥 在公众对这个问题争议较大袁 不少
人持反对意见的情况下袁 草案三审稿起草
者对法定婚龄暂不做修改袁 是比较理性的
立法态度遥 毕竟法定婚龄调整袁 是涉及面
极广尧影响深远的大事情袁应当稳妥把握尧
慎之又慎袁 不能片面考虑部分人的意见和
需求遥

立法者维持现行法定婚龄的理由是袁

现行法定婚龄的规定已为广大社会公众所
熟知和认可袁 如果进行修改袁 属于婚姻制
度的重大调整袁 宜在进行充分调查研究和
科学分析评估后再定遥 尽管不是所有公众
认可现行法定婚龄袁 但超六成网友认可代
表了多数民意遥 尤其是袁 宜在进行充分调
查研究和科学分析评估后再定袁 表明立法
者不盲目尧不草率尧不迎合袁而是以调查研
究和科学评估作为立法的依据袁 有了这样
的依据袁立法才有望更加科学合理遥
其实袁法定婚龄暂不作调整袁既兼顾了

六成多网友的意见袁 也没有忽略其他网友
的看法袁 而且并没有彻底关上调整法定婚
龄的野大门冶袁因为暂不作调整不意味着以

后永远不做调整遥
立法不是小孩过家家袁只有以理性尧科

学的态度来立法袁 才能确保正式通过的法
律既符合多数人的期待袁 也符合我国经济
社会长期健康发展的需要遥 从这个角度来
说袁 调查研究和科学评估作为立法依据袁
应成为长期坚持的立法惯例袁 尤其是应当
作为地方立法学习的榜样遥

同时袁法定婚龄暂不作调整袁也表明目
前相关调查研究工作做得还不够遥 这提示
那些支持法定婚龄下调的专家和网友袁不
能只是简单呼吁降低法定婚龄袁 而是应该
拿出全面的调查研究和科学的评估结论袁
才可能说服立法者和其他人群遥 渊冯海宁冤

南北姻 观察铿锵姻 话题 业绩不达标被罚生吃辣椒：员工权益何在？
今年 9 月底袁 长沙某养生馆 SPA 组的

杨女士袁因当月业绩未达公司制定标准袁被
惩罚生吃朝天椒及苦瓜遥 连吃 4 根朝天椒
后袁杨女士胃部出现不适袁并当场晕倒袁送
医诊断为野浅表性胃炎冶遥 据杨女士提供的
手机视频显示袁 当天全组有近十名员工都
接受了这样的惩罚遥 更让她没有想到的是袁
就在家休养期间袁 公司还将她踢出了工作
群袁店内的工牌尧工号也被撤换遥
该公司祭出这一绝招袁 对被罚员工的

野杀伤力冶可想而知袁杨女士野中招冶送医就
是例证遥 尽管不排除袁或有员工在接受如此
惩罚后会野痛改前非冶袁或为避免被如此惩
罚而野如履薄冰冶袁进而提升公司的经营业
绩袁但严格来说袁这种侵犯劳动者人身健康
权益的规章制度袁已有违法之嫌遥
我国法律明确保护劳动者的健康权益袁

叶宪法曳明确作出规定袁保护劳动者职业安
全与健康是国家的职责遥 如果公司侵犯劳
动者人身健康权益袁按照叶侵权责任法曳的
规定袁应承担停止侵害尧赔偿损失尧赔礼道
歉尧消除影响等侵权责任遥

当然袁除了民事法律责任袁公司方面还
有相应的行政法律责任遥 根据 叶劳动法曳袁
野用人单位制定的劳动规章制度违反法律尧
法规规定的袁由劳动行政部门给予警告袁责
令改正冶遥 叶劳动保障监察条例曳 则具体规
定袁野任何组织或者个人对违反劳动保障法
律尧法规或者规章的行为袁有权向劳动保障
行政部门举报冶袁野劳动者认为用人单位侵
犯其劳动保障合法权益的袁 有权向劳动保
障行政部门投诉冶遥 也就是说袁如果违法了袁
公司就算拿着野家法冶来说事袁也将野无济于
事冶袁劳动者有向部门投诉和举报维权的救
济渠道遥

从公司的回应看袁这种惩罚性制度野已
征得所有员工认可冶袁野事发后袁意识到执行
前期存在疏忽冶遥 老实说袁作为公司野家法冶
的规章制度袁即便是所有员工都认可袁也不
代表符合法律规定袁 可以免于有关部门的
责任追究遥 再说了袁相对于强势的公司袁处
以弱势地位的员工袁话语权本来就有限袁当
规章制度摆在面前袁 大家的可选择余地着
实不太多袁 谁又愿意拿着自己的饭碗去冒

险野斗争冶呢钥
此外袁在杨女士生病住院期间袁该公司

还野将她踢出了工作群冶袁野视为自行离职冶袁
野店内的工牌尧工号也被撤换冶的做法袁也值
得推敲遥 尽管叶劳动合同法曳只是明确袁野患
病或者非因工负伤袁 在规定的医疗期内冶袁
用人单位不得解除劳动合同袁而杨女士野浅
表性胃炎冶医嘱休息期袁也不过一周袁但要
看到的是袁她的野患病冶住院袁并非是自身原
因袁而是公司侵权所致遥 更何况袁这段时间袁
杨女士也并没有完全脱离工作袁一直在与公
司进行维权交涉遥 在这种情形下袁 不应以
野自行离职冶来对待遥
对劳动者的权益保护袁见证了一个国家

的法治文明程度遥 目前袁涉事的养生馆已支
付杨女士治疗期间所有医药费袁体现了一定
的诚意遥 但是袁仅有医疗赔偿还不够袁劳动
保障行政部门有必要介入袁查明有关野规章
制度冶野强制离职冶等做法是否违法袁并视情
追究相应的法律责任袁更好地维护劳动者合
法权益遥

渊刘婷婷冤

斗气别车袁野斗冶的是法律袁野别冶的是人
命遥

打西边来了辆公交车袁 打南边来了辆
出租车袁出租车非得从公交车前面过去袁公
交车就是不让它过去袁 出租车就拦在了公
交车前面遥乘客说怼他袁公交车司机心想怼
就怼袁野砰冶浴近日袁一则野乘客怂恿公交司机
怼出租冶的视频袁引发舆论关注遥

据报道袁该事件发生地是吉林松原袁公
交车出租车相撞后袁有乘客受伤遥民警调取
监控发现袁 事发前两车司机因不让道而拌
嘴袁出租拦截公交袁公交司机在乘客怂恿后
直接撞向出租遥 10月 18日袁两名司机均被
刑拘遥

蛮横的出租车司机袁野不要命的冶 公交
车司机袁再加上一群野看热闹不嫌事大冶的
乘客袁发生在松原的这起交通事故袁虽然从
结果上来看并未造成重大人员伤亡袁 但无
论是从主观恶性还是从社会危害程度来
说袁都不该被轻纵遥

公交车与出租车同为运营车辆袁 一车
人的性命与人身安全皆系于司机一人袁原
本更该理性尧有责任心尧遵守交通规则遥 可
该事件中袁两位司机一位无视交通规则袁强
行抢路受阻后直接拦截车辆曰 另一位则仗
着自己有理袁 把公交车当碰碰车袁 说怼就
怼袁 说碰就碰袁 虽然并未造成重大人员伤
亡袁 但这只能影响对该事件轻重程度的定
性袁不影响法律上对二位司机行为的定性遥

当地有关部门在弄清原委后袁以野涉嫌
危险方式危害公共安全被刑拘冶 的罪名刑
拘两位司机袁可谓不偏不倚袁并无不妥遥

此次事件中袁颇堪寻味的是袁涉事公交
车上的乘客真实演绎了一场 野雪崩时没有
一片雪花是无辜的冶戏码院从视频来看袁车
厢里应该不止一名乘客怂恿司机 野怼他冶袁
给公交车司机接下来的撞车举动 野壮胆冶袁
但这壮的不是什么胆气袁而是戾气遥最终也
有乘客直接倒地受伤遥

这也提醒所有人袁不管是私家车尧公共
交通工具袁还是路人尧乘客袁争取路权靠的
是对交通规则的遵守和对生命尧 法律的敬
畏袁在膨胀意气的支撑下袁试图野走别人的
路袁让别人无路可走冶袁最终只能落得个两
败俱伤甚至伤及无辜的下场遥斗气一时爽袁
爽后泪两行要要要这泪还有可能是 野铁窗
泪冶遥这番道理袁原本不需要野乘客怂恿公交
司机怼出租冶事件来重申遥 渊其松冤

公交司机撞出租车
乘客怂恿就能斗气

已有 6个书包
孩子还需要什么？

做了 8年公益袁 当一个受助女生婉拒了
送的书包袁 清幽才意识到女孩真正需要的是
什么遥于是袁她在 2016年发起野关注贫困女童
生理健康工程冶的野白色贝壳冶计划袁资助贫困
女童生理卫生用品遥 当那名婉拒了书包的女
生拿到资助的卫生巾时袁 哭着和清幽抱在了
一起遥 野白色贝壳冶计划受资助的女生从几百
人已经发展到了 13000多人遥

野白色贝壳冶 计划受到众多贫困女生的
欢迎在情理之中袁因为该计划不但提供了女
学生所必需的生理卫生用品袁还根据农村贫
困地区女生的实际和心理特征袁开展了有针
对性的生理卫生和青春期心理教育遥该公益
计划已经从泛泛的物质捐赠走向了精准帮
助袁甚至在精神关爱和成长引导上也更进一
步遥

值得关注的不仅仅是野白色贝壳冶计划所
取得的成功袁更在于催生野白色贝壳冶计划的
背景遥 2015年袁清幽和朋友们买了书包送给
山东一所学校里的贫困女生袁 没想到那位女
生说院野老师袁我已经有六个书包了遥冶应当说袁
这类野爱心过剩冶的情况至今还普遍存在遥 而
这背后的问题其实是针对贫困学生的公益行
动始终都停留在助学以及单一的物质捐赠层
面遥

野白色贝壳冶公益计划的价值袁在于公益
须以需求为导向遥需求始终是多元化的袁会与
时俱进地对公益提出差异化的需求袁 既包括
从泛泛的物质捐助向精细化帮助的延伸袁更
包括群体尧区域不同情况提出的不同诉求遥这
些都要求公益事业去做针对性的研究袁 把更
多的精力从募捐转向项目的精细策划与精准
实施袁 使得公益资助从大水漫灌转向精准滴
灌袁促进公益提质增效袁加快公益实践模式的
转型升级遥 渊木须虫冤

取消探亲假？
太不靠谱了

近日袁有专家建议袁探亲假已没有普遍存
在必要袁引发热议遥

探亲假发端于 1958年颁布的叶国务院关
于工人尧职员回家探亲的假期和工资待遇的
暂行规定曳袁目的是适当解决职工同亲属长期
远居两地的探亲问题遥 1981年 3月袁国务院
发布规定进一步完善探亲假制度袁规定了国
家机关尧人民团体和全民所有制企业尧事业单
位的职工探亲假标准遥

专家建议取消探亲假袁理由是上个世纪
50年代至 80年代袁我国交通设施不完善袁职
工回乡难度大尧成本高袁且通信技术相对落
后遥 如今交通发达袁通信方便袁探亲假也就没
有存在的必要了遥 也有劳动者认为袁平时其
他假期都难休袁更别说探亲假了袁这种有名无
实的假不要也罢遥 另外袁长期以来袁一些地方
探亲假制度没有得到很好的贯彻落实袁很多
人抱着取消不取消无所谓的态度遥

笔者以为袁 专家建议取消探亲假的建
议不靠谱遥首先袁探亲假是劳动者应有的休
假权利袁受到法律保护遥 而且袁亲属之间长
期分居袁给他们应有的探亲假袁不仅是体现
人性化袁更关系到家庭和谐遥其次袁野探亲假
名存实亡冶是一种偏见遥 当下一些地方袁探
亲假制度确实面临执行难题袁 原因是在具
体实施上存在冷热不均的状况袁 有的执行
好袁有的落实不到位遥 实际上袁很多企业单
位一直都在实行探亲假制度遥再者袁不能因
为探亲假休假难或者没有执行到位袁 就要
废弃劳动者的探亲假遥

我们应当呼吁和争取的是袁通过法律等
有效途径袁解决探亲假休假难的问题遥 即正
确的态度不是取消探亲假袁而是与时俱进地
修订完善探亲假制度袁让制度善意充分释放袁
让劳动者福利真正落到实处遥 渊华闻冤

麻将馆一刀切
如此执法欠妥

近日袁 江西上饶市公安局信州分局一份
叶关于依法取缔营业性麻将馆尧 棋牌室的通
告曳引发广泛争议遥 几乎与此同时袁江西玉山
县警方发布通告袁要求 22日前县内营业性麻
将馆尧棋牌室等场所自行关闭尧撤销袁也引发
舆论关注遥 因一刀切关停麻将馆尧棋牌室受到
质疑的玉山警方袁目前已经删除了相关通告遥
赌博之害毋庸置疑遥 在这些地区的通告

中袁几乎都提到了以营利为目的尧聚集多人
赌博的麻将馆尧棋牌室袁它们被纳入了重点
取缔的范围遥 无论是基于治理扰民袁还是着
眼于维护社会治安和秩序袁都很有必要遥 但
考虑到麻将已成为民间野喜闻乐见冶的娱乐
方式袁采用一刀切全部取缔的方式袁难免容
易造成误伤遥

如果单纯由警方出手来进行治理袁同样
存在着权限上的争议遥 比如一些被纳入取缔
范围的麻将馆袁作为典型的娱乐场所袁按照
叶娱乐场所管理条例曳的相关规定袁往往已经
在文化主管部门经过了备案遥 就算警方要展
开治理袁不仅要区分娱乐和赌博袁更要区分
是否有合法的营业许可遥 否则一刀切全部取
缔袁还会面临着越权的质疑遥

值得一提的是袁今天江西赣州章贡区的
野麻将馆禁令冶文件中强调袁经区野公安尧城
管尧文旅尧市监尧生态环境尧住建等部门研究
决定冶袁开展专项整治遥 这种协同执法袁理顺
各自管理权限的操作袁的确能够更大程度地
减少权限混乱的质疑遥

可以说袁此次野麻将馆禁令冶触发的问题
是多方面的袁既涉及管理权限袁也关乎依法
行政遥 就算相关禁令落地袁同样还有具体执
法如何拿捏尺度袁保证在维护民众的娱乐权
利和打击聚众赌博违法犯罪之间平衡的问
题袁这些都考验社会管理的智慧遥 渊熊志冤


